

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 5 de Febrero de 1795.

HISTORIA DE LA PUTREFACCION DE LA VIDA HUMANA, comparada al ayre que respiramos, y remedios para que qualquier hombre purifique su atmósfera, y se precave de muchas enfermedades internas, y se conserve con entera salud.

Este es un punto de los delicados que tiene la Medicina, y es del que menos caso hacen los médicos, por eso se han frustrado muchas veces sus aciertos en las enfermedades pútridas contagiosas, con mucho detrimento del Género Humano; y para que todos comprehendan como se pudren los cuerpos a sí mismo, daré una tintura ó idea de la putrefaccion, para que todo individuo la evite en quanto le sea posible, y se liberte de las fatalísimas conseqüencias que acarrea.

Es la putrefaccion en qualquier cuerpo un movimiento intestino, en que disolviendose todas sus partes, se disipan y volatilizan en el ayre, sin quedar nada fixo, y entonces las partes oleosas de qualquier cuerpo se rancian con notable fotor, y las sales alkalinas adquieren un calor que pasa de ochenta grados, pero ha de haber la humedad correspondiente.

Por eso el ayre es un grande promovedor de la putrefaccion por su movimiento intestino, así como la destruye si viene rápido, veloz y con sutileza, pero que no venga cargado de vapores húmedos ni pútridos. Vaya un exemplo. Un havanaero hacendado que habita un gran pascio, con balcones y ventanas rasgadas à todos ayres, no hay duda sino que gozará de un ayre exterior muy saludable, todo quanto aquel ciudadano coma, beba y haga, gozará del mismo beneficio del ayre; este ayre que respiramos, se mezclará con los alimentos que coma y beba, y de esta mezcla de ayre puro que se mezcla con los primeros alimentos, resultará un chilo

perfectísimo que entrará en su estómago, cuyo calor es por lo regular una tercera parte mayor que el de la atmósfera. Es probable à todo físico, que con el calor, el ayre se dilata prodigiosamente, como se dilatan el agua, el aceyte, la leche, de donde resulta que el calor del estómago se mezclará con el ayre elemental que hay en los mismos alimentos, y de ahí resultará una chûlificación muy propia para mantener en buena salud al que no pecare por la gula y la embriaguez. Vaya la inversa del mismo ayre y en la misma casa. Supongamos ahora, que bombres blancos y negros, y animales habiten la misma casa: estos hombres habitan las accesorias; supongamos una para hacer juicio de todas las demás, cuya accesorio no tiene ventilacion; se halla al piso de la calle, cuyas paredes, y piso son húnedas, las puertas y ventanas cerradas de noche, no luz ni abertura alguna, por donde le pueda entrar ayre fresco, constante que la accesorio contraerá un ayre inmundo, fetido y corrompido, porque del cuerpo del mismo hombre, del suelo y de las paredes de la accesorio, se detendrán sin poder ser variadas de nuevo ayre, las exhalaciones que se quedan allí dentro detenidas, mayormente si son accesorias llenas de carne salada, queso, sebo, alquitran, excrementos de animales &c., dexando aparte la transpiracion, sudor, orina y materias estercoreosas.

Digo ahora, si este hombre comiere ó bebiere, el mismo ayre entraria en su estómago con la comida y la bebida, y siendo este ayre corrompido, será tambien mala su digestion, y corrompido tambien su chûlo; y como de este se forman todos sus humores, todos los de aquel hombre serán malos y corrompidos. Ve aqui por que mueren tantos negros de calenturas pútridas, en las casas de los caballeros hacendados, y es porque la Medicina y Cirugía se hallan juntas, la caballeriza contigua á la enfermería, que es otra nueva causa y mas poderosa de la putrefaccion.

Toda esta multitud de causas rodean la atmosfera de los negros rodeados de un enjambre de exhalaciones pútridas y fetidas, si el viento no las expeliera y apartará, mas no todo, de nuestros cuerpos depositandolas en el ayre, en muy pocos instantes experimentariamos un gravissimo detrimento en nuestra salud.

Todo animal quadrúpedo tiene mas calor un tercio que las personas, por eso su transpiracion es mucho mas, su humo y su vaño ha de ser mucho mas acre y mas corrompido, y mas contraria á nuestra vida que el de los hombres. De aqui pueden sacar las medecinas havaneras, que dan lo se recortate con gatos, perritos...

Salda, y usar en la pieza adonde se duerme cotorras, papagallos
o monas &c.

Martene sur la Chaleur cap. 8. El calor humano en el Termómetro de Fahrenheit, es de 88 á 90 y 93 grados. El de los perros, gatos, carneros, chivos, bueyes y cerdos, es de 106 108. Las aves son los mas calientes de todos los animales que conocemos, que tienen tres ó quatro grados mas de calor que los quadrúpedos. (Se continuará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

Ventas La hacienda de ganado mayor y menor, nombrada la Vaja, de los bienes del Presbitero Dr. D. Diego de Acosta, situada en paralelo con la ciudad de Matanzas, colindante con las demolidas, Magdalena y Cayajabos, cuyas tasaciones podrán verse agregadas á la testamentaria de dicho Dr. en el oficio de D. Joseph Maria Rodriguez.

Sermon fúnebre Teológico Histórico Moral, que en las solemnes Exéquias del Serenísimo Sr. D. Gabriel Antonio de Borbon, y de la Serenísima Sra. Da. Mariana Victoria, Infanta de Portugal y de Castilla, predicó el Padre Fray Diego de Cadiz Misionero Apostólico &c. con 195 páginas: su precio siete reales.

El Soldado Católico en Guerra de Religion. Carta instructiva, Ascético Histórico Política, en que se propone á un Soldado Católico la necesidad de prepararse, el modo conque lo ha de hacer, y conque debe manejarse en la actual Guerra contra el impío partido de la infiel, sediciosa,

regicida Asamblea de la Francia; por el mismo autor: su precio 6 rs.

Una estancia situada en el partido del Quemado, compuesta de una caballeria de tierra, buena arboleda y baño, casa nueva de tablas, pasadizo, comedor y cocina, todo deshaogado y decente, y otra casa para el arrendatario, tambien nueva y con su pasadizo. En la calle de Aguiar núm. 9 darán razon.

Una Negra nombrada Candelaria, lavandera, en 300 pesos. Da. Juana Reinoso, que vive al costado de la casa de D. Mateo Raigan dará razon.

Otra, inteligente en el trabajo del campo, tanto ó mas que un Negro. En la calle del Muelle de Luz núm. 60 darán razon.

Otra, criolla, de edad como de 19 años, buena lavandera y mediana cocinera, coartada en 220 pesos libres para el vendedor. En la plateria del maestro Joseph Gomez, que está en la calle de Aguiar, una accesoría de la casa de D. Juan Ruiz darán razon.

Otra, inglesa, de buenas propiedades y presencia, ricien parida y de buena leche, lavandera, cocinera y algo costurera, sana y sin tachas. En la calle de Aguiar, en la talabarteria del maestro Juan Tomas Perdomo daran razon.

Una volante de exquisita construccion y pintura, con jaéz correspondiente para mula. En esta Imprenta daran razon.

Dos piedras gallegas de moler chocolate, con dos manos cada una. En la casa que hace esquina, contigua á esta Imprenta d. r.

Hallazgos Quien hubiere perdido una hebilla de plata sin patilla, acuda á la casa del Teniente de Artilleria D. Francisco Veroz, quien la entregará mostrandole la compañera.

A quien se le hubiere perdido un Negro bozal de edad como de 10 á 11 años, que no sabe decir mas que el nombre de su ama, el apellido de su amo y el suyo, acuda á la casa del Sr. Alcalde de la Santa Hermandad D. Felipe Tagle, que justificando su propiedad se le entregará.

Otro, que existe en la calle de Jesus Maria núm. 105. El que fuere su dueño acuda á dicha casa, que justificando su propiedad se le entregará.

Pérdidas Se extravió el dia 23 de Noviembre del año pasado un Negro de una pieza, congo, muchacho, Mullero, y patojo del

pie derecho. El Presbítero D. Joseph Maria Fernandez de Castilla, Capellán del Sr. Marqués de Villa Alta, gratificará á quien se lo entregare.

El Sabado 31 de Enero en la noche, se extravió una sortija de brillantes desde la casa del Sr. Coronel D. Martin de Aróztegui á la de la Sra. Marquesa del Real Agrado. Se suplica á quien la hallare la lleve á dicho Sr. Coronel, quien dará una buena gratificacion.

Entradas de Embarcaciones.

De Veracruz en 30 del pasado con 18 dias de navegacion Fragata Ntra. Sra del Carmen, con frutos para Europa; arriba por tener rendido el baupres: su Capitan D Juan Escalanda.

De Filaelia en 31 con 15 dias Fragata americana la Fama, con harinas: su Capitan D. Joseph Holbrock.

De Charleston en idem con 20 dias Goleta americana la Jarrá, con destino á Nuevo Orleans, y arriba á refrescar la aguada: su Capitan D Guillermo VVet.

De Jamayca en idem con 13 dias Bergantin americano la Fayr Elisa, con 14 Negros: su Capitan D Benedicto Smit.

De Charleston en 2 del corriente con 15 dias Bergantin americano la Ana, conduce harinas: su Capitan Trofel Mila.